

6 月 8 日 (月)

令和 2 年 6 月 8 日 (月 曜 日)

午前10時0分開会

出 席 議 員 (39名)	
1 番	有 岡 浩 一 (郷 中 の 会)
2 番	坂 本 康 郎 (公 明 党 宮 崎 県 議 団)
3 番	来 住 一 人 (日 本 共 産 党 宮 崎 県 議 会 議 員 団)
4 番	岩 切 達 哉 (県 民 連 合 宮 崎)
5 番	武 田 浩 一 (宮 崎 県 議 会 自 由 民 主 党)
6 番	山 下 寿 (同)
7 番	窪 菌 辰 也 (同)
8 番	脇 谷 の り こ (同)
9 番	佐 藤 雅 洋 (同)
10 番	安 田 厚 生 (同)
11 番	内 田 理 佐 (同)
12 番	日 高 利 夫 (同)
13 番	丸 山 裕 次 郎 (同)
14 番	冨 師 博 規 (無 所 属 の 会 チームひびか)
15 番	重 松 幸 次 郎 (公 明 党 宮 崎 県 議 団)
16 番	前 屋 敷 恵 美 (日 本 共 産 党 宮 崎 県 議 会 議 員 団)
17 番	渡 辺 創 (県 民 連 合 宮 崎)
18 番	高 橋 透 (同)
19 番	中 野 一 則 (宮 崎 県 議 会 自 由 民 主 党)
20 番	横 田 照 夫 (同)
21 番	外 山 衛 (同)
22 番	西 村 賢 (同)
23 番	山 下 博 三 (同)
24 番	右 松 隆 央 (同)
25 番	野 崎 幸 士 (同)
26 番	日 高 陽 一 (同)
27 番	井 上 紀 代 子 (県 民 の 声)
28 番	河 野 哲 也 (公 明 党 宮 崎 県 議 団)
29 番	田 口 雄 二 (県 民 連 合 宮 崎)
30 番	満 行 潤 一 (同)
31 番	太 田 清 海 (同)
32 番	坂 口 博 美 (宮 崎 県 議 会 自 由 民 主 党)
33 番	日 高 博 之 守 (同)
34 番	濱 砂 守 (同)
35 番	二 見 康 之 (同)
36 番	星 原 透 (同)
37 番	蓬 原 正 三 (同)
38 番	井 本 英 雄 (同)
39 番	徳 重 忠 夫 (同)

地方自治法第121条による出席者

知 事	河 野 俊 嗣
副 知 事	郡 司 行 敏
副 知 事	鎌 原 宜 文
総 合 政 策 部 長	渡 邊 浩 司
総 務 部 長	吉 村 久 人
危 機 管 理 統 括 監	藪 田 亨
福 祉 保 健 部 長	渡 辺 善 敬
環 境 森 林 部 長	佐 野 詔 藏
商 工 観 光 労 働 部 長	松 浦 直 康
農 政 水 産 部 長	大 久 津 浩
県 土 整 備 部 長	明 利 浩 久
会 計 管 理 者	大 西 祐 二
企 業 局 長	井 手 義 哉
病 院 局 長	桑 山 秀 彦
財 政 課 長	石 田 涉
教 育 長	日 隈 俊 郎
公 安 委 員 長	藤 田 紀 子
警 察 本 部 長	阿 部 文 彦
代 表 監 査 委 員	緒 方 文 彦
人 事 委 員 長	濱 砂 公 一

事務局職員出席者

事 務 局 長	亀 澤 保 彦
事 務 局 次 長	内 野 浩 一 朗
議 事 課 長	児 玉 洋 一
政 策 調 査 課 長	日 吉 誠 一
議 事 課 長 補 佐	鬼 川 真 治
議 事 担 当 主 幹	関 谷 幸 二
議 事 課 主 査	川 野 有 里 子
議 事 課 主 査	井 尻 隆 太

◎ 開 会

○丸山裕次郎議長 これより令和2年6月定例県議会を開会します。

本日の会議を開きます。

◎ 会議録署名議員指名

○丸山裕次郎議長 会議録署名議員に、日高陽一議員、前屋敷恵美議員を指名いたします。

◎ 議会運営委員長審査結果報告

○丸山裕次郎議長 まず、会期の決定について議題といたします。

今期定例会の会期日程に係る議会運営委員長の審査結果報告を求めます。議会運営委員会、山下博三委員長。

○山下博三議員〔登壇〕 おはようございます。御報告いたします。

去る5月29日の議会運営委員会において、本日招集されました令和2年6月定例県議会の会期日程等について協議いたしました。

今期定例会に提案されます知事提出議案は合計13件、その内訳は、補正予算3件、条例3件、予算・条例以外5件、報告承認2件であります。このほか8件の報告があります。

これらの提出議案の内容等を踏まえ、当委員会において審査いたしました結果、会期につきましては、本日から6月24日までの17日間とすることに決定いたしました。なお、会議日程は、お手元に配付されております日程表のとおりであります。

今期定例会は、6月11日から5日間の日程で一般質問を行います。一般質問終了の後、人事案件の採決を行った上で、その他の議案・請願について、所管常任委員会への付託を行いま

す。6月18日及び19日の2日間で各常任委員会を開催していただき、6月24日の最終日に、付託された議案・請願の審査結果報告及び採決を行います。

なお、議員から提出される議案の取扱い及び特別委員会の開催については、日程表に記載のとおりであります。

議員各位におかれましては、円滑な議会運営に特段の御協力をいただきますようお願いいたします。

以上で当委員会の報告を終わります。(拍手)〔降壇〕

○丸山裕次郎議長 議会運営委員長の報告は終わりました。

質疑の通告はありません。

◎ 会期決定

○丸山裕次郎議長 会期についてお諮りいたします。

今期定例会の会期は、ただいまの議会運営委員長の報告のとおり、本日から6月24日までの17日間とすることに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○丸山裕次郎議長 御異議ありませんので、そのように決定いたしました。

本日からの日程は、お手元に配付の日程表のとおりであります。〔巻末参照〕

◎ 議案第1号から第11号まで及び
報告第1号、第2号上程

○丸山裕次郎議長 次に、お手元に配付のとおり、知事から、議案第1号から第11号まで及び報告第1号、第2号の各号議案の送付を受けましたので、これらを一括上程いたします。〔巻末参照〕

◎ 知事提案理由説明

○丸山裕次郎議長 ここで、知事に提案理由の説明を求めます。

○知事（河野俊嗣君）〔登壇〕 おはようございます。令和2年6月定例県議会の開会に当たり、まず、県議会の皆様におかれましては、新型コロナウイルス感染症対策につきまして、格別の御配慮をいただき厚く御礼を申し上げます。

宮崎県内において、これまでに確認された感染者は17名であり、全ての方が既に退院されています。県内では4月12日以降、57日間連続で新たな感染が確認されておらず、この期間は、感染が確認された都道府県の中では全国最長となります。

このように感染拡大を抑えることができているのも、ひとえに感染拡大防止に向けた県民や事業者の御理解と御協力をはじめ、医療の最前線で日夜献身的に業務に当たっていただいている医療従事者や感染症対策従事者の御尽力のたまものと、心より感謝を申し上げます。

国は5月14日、新型インフルエンザ等対策特別措置法に基づく「緊急事態宣言」について、本県を含む39県を対象地域から除外し、5月25日には、全都道府県での宣言解除を決定しました。

本県では、4月を「感染拡大防止強化月間」と位置づけるなど、県民の皆様とともに徹底的に感染拡大防止に取り組んでまいりましたが、県内での感染拡大が抑えられている状況で、緊急事態宣言の解除という大きな節目を迎えることができました。重ねて感謝を申し上げます。

しかしながら、全国的な緊急事態宣言の解除も、決して安全宣言ではないということに注意

する必要があります。治療法の確立やワクチンの開発等には時間がかかり、私たちは「新型コロナウイルスとともに生きていく社会」を築いていかななくてはなりません。

国の「基本的対処方針」では、緊急事態宣言が解除された地域においても、「新しい生活様式」が社会経済全体に定着するまで、一定の移行期間を設けることとし、おおむね3週間ごとに地域の感染状況や感染拡大リスク等について評価を行いながら、外出の自粛、イベント等の開催制限、施設の使用制限の要請等を段階的に緩和するものとされております。

そして、再度、感染の拡大が認められた場合には、再び緊急事態宣言の対象とすることも含め、速やかに強い感染拡大防止対策等を講ずることとされております。

実際、北九州市で複数の感染集団（クラスター）が確認されるなど、いまだ都市部を中心に感染がくすぶっており、いどこで流行が発生してもおかしくない状況であることに、私たちは十分注意しなければなりません。本県としては、感染拡大の第2波、第3波に備え、引き続き医療提供体制を強化しながら、「持続的な警戒態勢」の下、「新しい生活様式」の定着に取り組んでまいります。

県内における医療提供体制につきましては、関係の皆様御理解と御協力をいただき、現時点で入院病床204床、軽症者等の宿泊療養施設を200室確保するとともに、PCR検査の検査可能件数につきましても、1日182件まで増強してまいりました。今後とも、これらの充実・強化に努め、県民の皆様御安心・安全の確保に万全を期してまいります。

県におきましては、これまで、感染拡大を防止し、県民生活や地域経済を支えていくため、

時々刻々変化する状況に応じて、様々な対策を講じてまいりました。

3月の専決処分による補正予算では、県民の暮らしのセーフティネットに関する対応として3億円余を、4月の補正予算では、感染拡大防止策と医療体制の整備や、小規模事業者の事業継続のための給付金や休業要請に係る協力金など、緊急経済対策として93億円余を措置しております。また、5月15日には、感染拡大防止に取り組む飲食店等を対象としたプレミアム付食事券の発行や、県立学校におけるオンライン教育等の支援を行うため、県議会の御理解の下、8億円余を専決処分しており、これまで、総額で105億円規模の対策を講じてまいりました。

また、国において本県の実情を踏まえた対策が講じられるよう、県議会の御協力を賜り、地方6団体として地方財源の充実や経済対策への支援等について国へ要望を行い、その結果、先般、閣議決定されました国の第2次補正予算案では、地方創生臨時交付金の大幅な増額が打ち出されたところであります。

緊急事態宣言は解除されたものの、新型コロナウイルス感染症とそれに伴う社会的影響は、県民生活のみならず、宿泊・飲食業やサービス業、運輸業、小売業、製造業、農林水産業など幅広い業種に及び、本県の地域社会・地域経済にかつてない危機をもたらしております。また、国内外において感染の収束を見通すことができず、リーマンショックを上回ると言われる経済の停滞により、県民の皆様の間には、暮らしや経済に対する様々な不安が広がっております。

こうした状況の中、感染リスクはゼロにはならないとの前提に立ち、感染症対策とバランス

を取りつつ、段階的に社会経済の活動レベルを引き上げていくことが重要となります。

このため、本県の将来を見据えながら、「新しい生活様式」を確立するとともに、地域経済の再始動に向けた第一歩を踏み出すため、経済団体や関係機関、市町村等との意見交換を踏まえ、5月28日、県として「新型コロナウイルス感染症経済対応方針」を策定いたしました。

この方針では、現下の状況を踏まえた当面の施策展開と、収束に向けた施策の方向性を、1、感染拡大防止策による経済活動の基盤づくり、2、地域経済の再始動と更なる活性化に向けた取組、3、持続可能な経済・社会づくりを加速する取組、4、収束に向けて希望の光を取り戻す取組の4つの柱で示しております。

また、経済活動の再始動に当たりましては、まずは県内における経済循環を中心とし、その後、隣県や九州内での経済交流、さらには国内外との経済交流へと段階的に展開していくとともに、仮に感染拡大等の事態が生じた場合には、一時的な経済活動の収縮にも柔軟に対応することとしております。

本方針に沿って、引き続き市町村や関係団体と緊密に連携しながら、新たな時代における本県経済のさらなる発展に向けて、オール宮崎で取り組んでまいります。

次に、1点御報告をさせていただきます。高速道路の整備についてであります。

昨年度末、九州中央自動車道蘇陽一五ヶ瀬東間の新規事業化が決定いたしました。

長年の懸案であった県境区間の整備について展望を開くことができ、九州中央自動車道の全線開通に向け、大きく前進したものと考えております。これまで御支援いただきました県議会の皆様をはじめ、御尽力いただきました国土交

通省や関係者の皆様に心からお礼を申し上げます。

今後とも、県内高速道路の早期完成に向けて全力で取り組んでまいります。

それでは、議案の概要について御説明申し上げます。

初めに、補正予算案についてであります。

このうち、新型コロナウイルス感染症対策につきましては、状況の変化を踏まえて総合的な対策を講じるため、3つの基本的な考え方に立ち編成したところであります。

1点目として、今回の補正予算案は、3月、4月、5月の補正予算に続く一連の対策の第四の矢として編成したものであります。今回、新たに41億円余を計上することとし、県の新型コロナウイルス感染症対策の総合的なパッケージとして、総額147億円の事業を実施することとなります。

2点目は、先ほど触れました県・経済対応方針に基づき、感染拡大防止の徹底と地域経済の再始動を推進するための予算案であるということです。

3点目は、影響が深刻化している県内の中小企業・小規模事業者や観光業、交通事業、農林水産業など、地域を支える産業や事業者を幅広く支援するとともに、市町村と緊密に連携しながら、県民の暮らしを支えるためのきめ細かな支援策を盛り込んでいるということでもあります。

予算編成に当たりましては、地方創生臨時交付金や国庫補助事業など、国の補正予算(第1号)のメニューを最大限活用しつつ、本県の厳しい実情を十分踏まえ、効果的かつ実効性のある事業を構築したところであります。

このほか、国庫補助事業の決定等に伴う事業

や、4月補正予算の財源として取り崩した財政調整積立金などの積み戻しに要する経費を計上しております。

補正額は、一般会計が107億4,466万7,000円、公営企業会計が4,822万円であります。この結果、一般会計の歳入歳出予算規模は6,337億139万9,000円となります。今回の補正予算による一般会計の歳入財源は、分担金及び負担金4,640万7,000円、国庫支出金100億8,047万5,000円、寄附金100万円、繰入金3億2,357万円、諸収入1,161万5,000円、県債2億8,160万円でありませぬ。

以下、一般会計補正予算案に計上いたしました主な事業の概要について御説明いたします。

新型コロナウイルス感染症対策につきましては、これまでの対策の基本的な考え方を発展的に継承し、1、感染拡大防止策と医療体制の整備、2、雇用維持・人材育成と事業継続のための支援、3、地域経済の再始動・活性化に向けた支援、4、持続的な経済・社会づくりに向けた取組の4つの柱に基づき、必要な事業を構築しております。これらに沿って御説明申し上げます。

1点目が、「感染拡大防止策と医療体制の整備」であります。

県内において感染拡大防止を徹底し、医療・検査体制の充実を図ることが、県民の社会経済活動の基盤になります。

県民の命と健康を守るための対策として、これまで、PCR検査体制の強化、入院病床や軽症者等の宿泊療養施設の確保など、医療・検査体制の充実に取り組んでいるところでありますが、これらに加え、県立学校等における衛生環境の改善や、県産材を活用した施設整備の支援を通じ、さらなる感染リスクの低減や「新しい

生活様式」の定着を進めてまいります。

2点目は、「雇用維持・人材育成と事業継続のための支援」であります。

現下の状況を踏まえると、地域の雇用の維持と人材の育成・確保は喫緊の課題であります。また、県民の足としての役割を担う公共交通網の維持や、地域を支える中小企業・小規模事業者の事業継続に向けた取組を支援する必要があります。

このため、離職を余儀なくされた方など、建設関連産業やIT関連業への就職を支援するとともに、農林水産業の現場における雇用の維持を図るなど、幅広い分野における雇用の維持と人材育成・確保にしっかり取り組んでまいります。

また、外出自粛の長期化に伴い、大幅に利用者が減少するなど影響が生じております地域間のバス路線の維持に向けた支援や、売上げが減少した中小企業・小規模事業者の販路回復、商品開発、ICT活用等に向けたサポート体制を強化するなど、事業者の皆様へ寄り添った取組を進めてまいります。

3点目は、「地域経済の再始動・活性化に向けた支援」であります。

第1に、地産地消による「応援消費」を通じた全県的な需要喚起を力強く推し進める必要があります。

このため、県内全域における幅広い消費喚起を目的として、各市町村と連携してプレミアム率30%の商品券を50億円規模で発行するとともに、商店街のにぎわいを取り戻すためのイベント開催や、鉄道・バス・フェリーなど地域の公共交通の利用促進により、地域経済の活性化に取り組んでまいります。あわせて、県産農畜水産物の消費拡大、県産材の利用拡大や、収束を

見据えた大都市圏や海外における県産品の販路拡大等の準備を進めてまいります。

第2に、県外及び国外からの大規模な観光誘客が見込まれない中で、「観光みやぎき」の再始動を図るための取組を進めていく必要があります。

宮崎観光の父とも呼ばれる岩切章太郎氏は、自伝「大地に絵をかく」の中で、「すべて観光は人まねではいけない。その土地土地の特徴を生かしながら、新しい美しさを作り上げていかねばならない」と述べておられます。県外や国外への移動がままならない今こそ、県民の皆様には、県内の観光地を訪れ、各地域の多彩な魅力や価値、美しさを再発見していただくとともに、ぜひ、県内のホテルや旅館に泊まっていただくことにより、観光業や宿泊業の皆さんを支え、新たな「観光みやぎき」づくりに御協力いただきたいと考えております。

このため、今回の補正予算により、県民や隣県の方々を対象とした旅行商品の開発支援や、県民の皆様の県内におけるスポーツ合宿を促進するとともに、「ひなたのチカラ」をキャッチフレーズとした本県の魅力を発信するプロモーションの集中的な展開など、「観光みやぎき」の再始動を図るための支援に取り組んでまいります。

4点目は、「持続的な経済・社会づくりに向けた取組」であります。

今回の新型コロナウイルス感染症拡大の影響により明らかになった社会の変化や、本県の強みを生かした持続可能な経済・社会づくりに向け、「コロナとともに生きていく社会」における県民の暮らしや事業活動、地域の各産業の基盤強化、子供たちの教育環境の充実を図っていくことが重要であります。

このため、輸出先の基準等に対応した食品加工施設の整備を進め、農林水産業の競争力を高めるとともに、生産拠点を国内回帰させる企業の県内進出等を支援し、県内企業等の生産基盤の強化を図ります。

また、森林空間を活用して仕事と休暇を楽しむ「ワーケーション」の取組や、配食業者と産地が連携した商品化といったビジネスモデルの構築により、新たな働き方・暮らし方につながる取組を進めてまいります。

さらに、県立中学校等でのオンライン学習教育システムの構築や、教員の事務負担を軽減するスクール・サポート・スタッフの増員を行うとともに、農業高校と農業大学の設備・機器の整備などにより、子供たちの学びを支えてまいります。

主な事業の説明は以上であります。感染拡大の防止と社会経済活動の維持との両立を図るため、今後とも感染の状況を十分見極めながら、本県の実情に応じ、迅速かつ的確に必要な対策を講じてまいります。

次に、予算以外の議案について御説明申し上げます。

議案第4号「県税の課税免除等の特例に関する条例の一部を改正する条例」は、総務省令が一部改正され、地域再生法に基づく県税の課税免除または不均一課税の適用期間が延長されたことに伴い、関係規定の改正を行うものであります。

議案第5号「使用料及び手数料徴収条例の一部を改正する条例」は、「覚せい剤取締法」の名称が改正されたこと等に伴い、関係規定の改正を行うものであります。

議案第6号「教育関係使用料及び手数料徴収条例の一部を改正する条例」は、宮崎県美術展

が宮日総合美術展と統合したことに伴い、関係する手数料を廃止するものであります。

議案第7号及び議案第8号は、防災・安全社会資本整備交付金事業国道219号岩下工区（仮称）岩下トンネル工事及び国道218号干支大橋耐震補強工事その1の請負契約の変更について、それぞれ議会の議決に付すべき契約に関する条例の規定により、議会の議決に付するものであります。

議案第9号は、公安委員会委員藤田紀子氏が令和2年8月7日をもって任期満了となりますので、その後任委員として山下恵子氏を任命いたしたく、警察法第39条第1項の規定により、議会の同意を求めるものであります。

議案第10号及び議案第11号は、収用委員会委員2名が令和2年7月18日をもって任期満了となりますので、その後任委員を任命いたしたく、議会の同意を求めるものであります。

このうち、議案第10号は、増田良文氏の後任委員として、同じく増田良文氏を、議案第11号は、近藤日出夫氏の後任委員として新井貴博氏をそれぞれ任命いたしたく、土地収用法第52条第3項の規定により、議会の同意を求めるものであります。

次に、報告第1号は、先ほど御説明いたしました、新型コロナウイルス感染症対策に関する令和2年度宮崎県一般会計補正予算（第3号）の専決報告であり、報告第2号は、地方税法の一部改正により、電気供給業に係る法人事業税の課税方式の見直し等が行われ、所要の改正を行うための宮崎県税条例の一部を改正する条例の専決報告であり、いずれも早急に対応するため、専決処分を行ったものであります。

以上、今回提案いたしました議案の概要について御説明いたしました。

今、私たちが直面している「コロナとともに生きていく社会」は、誰も経験したことのない世界であります。それゆえに、政治や行政が責任を持って、地域社会の方向性を指し示していくことが強く求められております。

現時点におきまして、治療法の確立やワクチンの開発等の見通しが立っていない中、県内外で第2波、第3波の感染拡大が起り得るという想定の下、「県民の命と健康を守る」「医療崩壊を起こさせない」という強い思いを胸に、本県における感染拡大防止の徹底と社会経済活動の維持との両立に向け、私自身が先頭に立って、対策を講じていく決意であります。

他方で、コロナを経験した後は、これまでにないスピードで、新たな経済・社会の変化が生じる可能性があります。

感染収束後の社会（ポストコロナ）のありようを構想してみますと、脱グローバル化の胎動や、社会に必要なゆとりが肯定される時代の到来、大都市集中型から分散型の社会構造への転換、デジタル化やリモート化のさらなる加速などに加え、人々の意識や価値観・生き方までもが大きく変容することも想定されます。

県といたしましても、10年前に発生した口蹄疫からの再生・復興の経験を生かしながら、コロナ収束後の地域社会の在り方や、コロナの経験を踏まえた持続可能な経済・社会づくりについて、民間有識者等との意見交換を通じて議論を深めてまいりたいと考えております。

これは、取りも直さず、宮崎の未来を築く「新しいゆたかさ」への挑戦であります。そして、今を生きる私たちは、新しい経済・社会を切り開いていく歴史的使命を担っているものと考えております。

私は、安心と希望あふれる宮崎の未来のために、この宮崎の地から、地域の新しい経済・社会像を描き、内外へ力強く発信していくことで、知事として私に課された使命を果たしてまいる所存であります。

県議会をはじめ、県民の皆様におかれましては、一層の御理解と御協力をお願い申し上げます。

以上であります。よろしく御審議のほどお願いいたします。〔降壇〕

○丸山裕次郎議長 知事の説明は終わりました。

明日からの日程をお知らせいたします。

明日9日から10日までは、議案調査等のため本会議を休会いたします。

次の本会議は、11日午前10時から、一般質問であります。

本日はこれで散会いたします。

午前10時26分散会